

# LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, LUNES 6 DE JULIO DE 1925

NUM. 1966

## EL SENSACIONAL EMPATE DE AYER

### LA ESPECTACION

La espectación que había despertado el segundo día de los juegos internacionales, era realmente asombrosa, multiplicada por la fuerte impresión que produjo la derrota de los ticos en el primer día.

El sábado se habían vendido ya la mayoría de las entradas, tanto, que la Empresa con buen acuerdo, improvisó otra larga fila de palcos delante de los palcos que siempre ha tenido el Stadium.

Y todas las entradas, palcos, sombra, sol y hasta las que sólo dan derecho de estar de pie, quedaron agotadas. Como que nunca se había visto aquí un espectáculo que atrajera tanto ni despertara tanto entusiasmo.

### A PRIMERAS HORAS

Desde las siete de la mañana, por la Calle del Comercio y Paseo de Colón, empezó a desfilar la gente en dirección a la Sabana, como una gran peregrinación. De ocho a nueve, la avalancha de gente se convirtió en un río humano, que tenía de vez en cuando mayores oleadas con los grandes grupos que iban llegando de los pueblos.

Los tranvías venían ya atestados de público desde el Este de la ciudad, y a la gente que los esperaba en el centro le era imposible subir ni siquiera a los estribos.

Los autocamiones parecían latas de conserva, por lo repletos que pasaban. Automóviles y coches se entrecruzaban rápidamente, como contagiados de la nerviosidad general.

Los que marchaban a pie, iban poco menos que corriendo, como si todos temieran quedarse sin puesto.

A las ocho y cuarenta cuando llegamos nosotros al Estadio, toda la galería de sol estaba completamente llena.

Afortunadamente para aquellos entusiastas espectadores, el sol, compasivo, atenuaba sus ardores tras un velo de nubes. En la galería de sombra había ya también un numeroso grupo

de fanáticos ocupando el centro de la galería que es el mejor lugar.

Los automóviles particulares se alinearon prontamente en un inmenso semicírculo muy apretado que apoyaba sus extremos en las galerías de sombra y sol. Y en frente, de pie y a pleno sol, se veía un gentío que formaba una larga muralla.

### REFRESCOS Y TOSTELES

Allí donde se reúne mucha gente, surgen en seguida los pequeños negociantes que aprovechan todas las ocasiones para ganar dinero.

Los helados napolitanos, los mantecados y refrescos de todas clases, tosteles, sandwiches, caramelos y bombones, todo era devorado ansiosamente por aquel gentío sofocado por el calor, que había madrugado más de lo que se acostumbra en los domingos.

### LA HORA

A las diez, el Stadium ofrecía un soberbio cuadro lleno de color y de energía. Los palcos ocupados por las damas josefinas era como una exposición de bellezas y al frente, la galería de sol, daba la impresión de una gran catarata de colores cayendo de grada en grada hasta desparramarse por el suelo tapizado de verde. Y aún por encima de las tapias, se ofrecía el curioso espectáculo de centenares de muchachos engarzados en las copas de los árboles que parecían fantásticos árboles de Navidad. Y más cerca todavía, en el mismo borde de las tapias, como muñecos de guignol, asomaban las cabezas de los choferes trepados en los pescantes de los autos.

La Banda de música, colocada en la extrema derecha de la galería de sombra anunció la hora con un alegre paso doble que aumentó la nerviosidad general.

Las autoridades ocupaban ya sus palcos y los jugadores, corrían de un lado para otro, como la roca de Sísifo, poniéndose a tono.

### EL PRIMER GOAL

A las diez y cinco mi-

nutos se da la señal y empieza el juego. La puerta de los cubanos está al Este y la de los ticos, naturalmente, al Oeste.

Los primeros pases son realmente sensacionales, pero los ticos bloquean la pelota frente a la puerta del Fortuna, y en tres minutos, cuando menos el público lo esperaba, meten el primer gol.

Una ovación deirante estremece el Stadium, suenan las dianas, y los entusiastas chicos de La Libertad se abrazan llenos de alegría

### EL SEGUNDO GOAL

El segundo es más refnido. Los muchachos de Cuba se defienden mejor y atacan con más empuje, poniendo a los adversarios en situaciones peligrosas. Pero los ticos se rehacen en seguida, concentran de nuevo la pelota frente a la puerta de Cuba y meten el segundo goal. Ha durado siete minutos.

Esta vez el entusiasmo del público es tan grande que parece una explosión de locura.

### EL TERCER GOAL

Empieza el tercer goal y en seguida notamos que los cubanos se disponen a quemar toda la pólvora que no es poca la que llevan.

Desde el primer momento, la puerta de La Libertad se ve completamente amenazada. El portero salva la situación cuatro veces con gran acierto y es ovacionado. Pero a la quinta los cubanos meten un goal, y el vencedor es abrazado alegremente por sus compañeros.

Una gran ovación proveñía la habilidad y el entusiasmo de los cubanos.

### EL EMPATE

El otro tiempo lo ganaron también los cubanos y el juego quedó

empatado. Por tres tantos cada uno.

Fue una solución que no satisfizo a nadie.

Unos tenían la convicción de que ganarían los cubanos. Otros creían ciegamente en la victoria de La Libertad. Casi nadie esperaba el empate que se produjo y todos salieron un poco desilusionados.

Es la consecuencia de todos los juegos en que interviene la suerte estableciendo soluciones inesperadas.

Los fanáticos tendrán que esperar la próxima ocasión, a ver quien tiene la suerte de triunfar rompiendo el empate, pate para establecer la superioridad victoriosa y para que las apuestas de los partidarios no queden en el aire.

### COMENTARIOS

Nuestra impresión, así como la de la generalidad de todos los concurrentes, es desagradable al juego de ayer, por la forma brusca casi brutal en que se desarrolló debido en su mayor parte a las "cargas" injustificadas de nuestros jugadores que obligaron al equipo cubano a protestar y hasta intentaron retirarse del juego.

Consideramos bajo todo punto de vista que el juego de la selección Provinciana fue superior técnica y especialmente por la cultura demostrada al jugar.

Para el próximo domingo es de desearse el retiro de algunos elementos de nuestro equipo que en todos los juegos en que toman parte traen consigo la discordia y la incultura, impropia de nuestro carácter y de nuestra manera de tratar especialmente a los visitantes extranjeros.

### ¿Quiere Ud. buenos libros?

Recorte el cupón de 'La Prensa'

### CUPON DE "LA PRENSA"

Libros regalados — Vale por UN CENTAVO

Retiene de los cupones equivalentes al premio de los libros que publicaremos en una extensa lista, si lector podrá obtener en esta redacción la obra literaria o científica que más le guste.

Es un regalo que hace este periódico a sus favorecedores.

### Aerogramas

## RUSIA ROMPERA CON IGLATEPRA

París 6.—La Agencia Havas en Londres estima muy probable la ruptura de relaciones entre el Gobierno del Soviet y la Gran Bretaña.

Se cree que es cuestión de 3 días más. Los banqueros ingleses se encuentran alarmados por la depreciación de la moneda inglesa.

### Un discurso desde las nubes

San Antonio 6.—Ayer se transmitió por primera vez desde un aeroplano en movimiento un discurso a la altura de más de 3000 pies.

### Un centenar de hombres enterrados en vida

Boston 6.—Ayer en la mañana tuvo lugar un hundimiento en los trabajos de remoción de escombros que se llevan a cabo por el Club de Zapadores en el cual resultaron enterrados bajo los escombros de 30 a 100 trabajadores. La lista completa de muertos y heridos no se podrá obtener antes de 24 horas.

Por el momento se han sacado tres cadáveres y se pueden ver seis por entre los intersticios de los escombros. De los heridos se han rescatado 18 y han sido conducidos a los hospitales. Los gritos de los aprisionados en el derrumbamiento del edificio podían oírse a larga distancia pero pocas horas después todo aparecía en calma.

### Siete muertos en un incendio

Saranac Lak, N. Y. 6.—Como consecuencia de un incendio ocurrido hoy aquí hubo siete muertos.

### Suicidio de un Comandante americano

Vallejo, Cal., 6.—El Subteniente Creedell, Comandante del Destroyer Hazelwood, del Gobierno Americano, se encontró hoy herido de gravedad en su cuarto en Mare Island. Al lado del cuerpo fué encontrado un revólver y según las investigaciones se trata de un suicidio.

### Las mujeres y el sport

París, 6.—La señorita Susana Leghen (francesa) ganó el sex o campeonato de Golf de mujeres derrotando a la campeona inglesa, señorita Joan Fry.

### Catástrofe automovilística

Rek Spring, Wyoming, 6.—Seis pasajeros que viajaban en un automóvil perecieron a consecuencia de una avenida de agua por haberse desatado en el lugar de peligro una compacta neblina.

### La señora de Coolidge salvada milagrosamente

Swampscot, 6.—La señora del Presidente Coolidge escapó ayer de ser arrollada por una motocicleta. Su salvación parece cosa de un milagro.

(HAVAS)

### La cultura física en París

París, 6.—Tuvo lugar la fiesta de la sociedad de Educación Física a la cual asistió el Presidente de la República.

### Defensa del socialismo

París, 6.—Paul Boucaur pronunció un fogoso discurso en la Cámara defendiendo el socialismo como único ideal que ha salvado la humanidad.

## La catástrofe de ayer

En segunda página publicamos una extensa información de la catástrofe ocurrida ayer, al volcarse un camión que conducía gente al Estadio.

**Nota del día**

MIRANDO AL OTRO MUNDO

**Si pudiéramos resucitar**

Estos días, desde la muerte de Flammarion, los escaparates de las librerías se han llenado de tomos empeñados en convencernos de que tenemos que resucitar. Vamos, pues, a tejer esta crónica al rededor de esa suposición, que es la más problemática de todas las suposiciones imaginables.

Cristo fué perseguido, martirizado, muerto y resucitado a los tres días de su muerte.

Un apóstol, o mejor, un Verbo de una gran idea, fué combatido, traicionado, vendido, calumniado, perseguido, atormentado y muerto en ejecución pública y afrentosa... aun tuvo el inmenso valor de resucitar al tercer día. El hecho sería estupendo y no tendría explicación, si no hubiese un detalle importantísimo que lo justificara: y es que, siendo Hijo de Dios, resucitó para en seguida subir a los cielos. Así se justifica el deseo de resucitar, desde el punto de vista más humano. Porque Jesús no se acreditaría de gran talento si hubiese resucitado para quedarse en la tierra, donde tantas iniquidades había tenido que sufrir. Entonces se hubiese dicho que tampoco los hombres seperhumanos estarmientan, ni aun en cabeza propia.

Pero no es de la resurrección de Cristo de lo que queremos escribir. Eso, aceptado o rechazado, es ya cosa pasada y poca originalidad puede ponerse en un comentario a cosas que se están comentando desde largos siglos. A lo que queremos dedicar este comentario de hoy, es a la idea de resurrección entre todos los hombres en general.

¿Alguno de nuestros lectores ha pensado, en serio, que pudiera resucitar? Seguramente que no. Si alguien pensara seriamente en que pudiera resucitar, tendría que pensar en seguida, como lógica consecuencia, cómo, cuándo y en qué condiciones le gustaría resucitar.

Si todos pudieran resucitar, ¿querrían resucitar todos? ¿Habría quien quisiera dormir eternamente y no resucitar nunca? Como jamás hemos visto resucitar a nadie, hemos admitido todos la imposibilidad de que el hombre resucite y nunca hemos cultivado el deseo de resucitar. ¿Para qué?

Sin embargo, hay varias sectas espiritualistas que creen ciegamente en que el hombre no muere cuando muere, es decir, cuando lo vemos morir, sino que, por lo contrario, continúa viviendo en distinta forma. Hasta pretenden saber cómo se vive después de la muerte y de esa nueva vida nos dan infinitos detalles cual si fuesen cuentos que acaban de regresar de un país exótico y nos cuentan de su viaje inverosímiles maravillas que oímos asombrados.

Algunas veces, en momentos de ingenuo optimismo, queremos creer lo que esos espiritualistas nos dicen; pero cuando nos aseguran que en el mundo de los espíritus también se sufre física y moralmente, entonces nos entra el pánico, y quisiéramos saber qué medios podríamos emplear para morir en absoluto, del todo y para siempre, sin tener que vivir más, ni en espíritu, ni de ninguna otra manera, ya que parece imposible la paz en las relaciones y la tranquilidad moral.

También todo eso no pasa de ser una ilusión, empíismo extraordinariamente cándido, que no convence mucho, ni aun cuando lo supone el gran talento del físico Lodge o del astrónomo Flammarion.

Pero, en fin, si pudiéramos resucitar materialmente, ¿en esta vida misma y en este mundo ¿querriamos todos resucitar? Seguramente que sí.

Pero si se admitieran condiciones, cada uno impondría las suyas, según como le hubiese ido en la primera vida. Hasta en los que habían obtenido un mismo resultado, variarían las condiciones.

Unos que habían gozado mucho, preferirían descansar una temporada y resucitar después en busca de los gozos anteriores. Otros que también habían saboreado a su gusto los placeres, desearían resucitar en seguida para seguir gozando.

¿Y aquellos a quienes les ha ido pésimamente en esta vida, los que sólo obtuvieron de ella sinsabores y tormentos? Estos serían sin duda alguna, los primeros en resucitar, los que más prisa tendrían para continuar en seguida la partida de azar del vivir. Fijaos en que los jugadores que con más ahínco se aferran a la mesa del juego, son aquellos que nunca ganan; creen ellos que alguna vez ha de cambiar la fortuna y en la esperanza de ese cambio, más confían cuanto más la suerte les maltrata. Lo mismo en la vida. Los que han pasado cincuenta años sufriendo y esperando, y se sienten de pronto morir, suelen pensar: "¡Qué lástima! Ahora que estaba a punto de cambiar mi suerte!" Por esto los que mucho han sufrido, querrían resucitar al día siguiente, creyendo en la realización de la ilusión tan acariciada.

Nosotros no tendríamos prisa. Si supiésemos que nos era posible resucitar, de buena gana nos dejaríamos morir hoy mismo por no ser cómplices de las vergüenzas del mundo. ¿Cuándo querriamos resucitar? No podemos fijar fecha; pero no querriamos resucitar mientras no desaparecieran las repugnantes injusticias de hoy, mientras

**Un autocamión se vuelca resultando veintidós personas heridas y golpeadas**

**El abuso de la velocidad, del exceso de pasajeros y un hueco del camino, causas principales de la desgracia**

Ayer fué día funesto. Muchas desgracias se registraron no sólo en la capital, sino también en algunos pueblos vecinos.

Lo ocurrido en la ciudad fué grave de consecuencias, y como resultado de ello, muchas familias lamentan el estado en que quedaron varias personas.

Poco antes del comienzo al match de foot ball entre los equipos Fortuna y Josefino, en el Estadio, se dirigió a ese lugar el autocamión número 48, propiedad de los señores Cleves y Huete. El carro era manejado por el chofer Romeo González Alvarado, persona que, según decir de sus amigos, es serio y competente para el manejo de carros a gasolina.

Pero a pesar de su competencia, ya ve el público la desgracia ocurrida.

No menos de cincuenta personas iban en ese autocamión hacia la Sabana.

Y según parece, los mismos pasajeros exigieron al chofer que acelerara la velocidad del carro para poder llegar a tiempo al Estadio. El chofer accedió e imprimiendo mayor velocidad se iba acercando a la entrada

del llano, cuando ocurrió la desgracia.

Un hueco—siempre los huecos en las calles— fue otro de los motivos del lamentable accidente. El chofer González, para evitar los efectos del hueco, hizo una maniobra hacia un lado, pero debido a la gran velocidad del vehículo y al exagerado número de pasajeros, el carro volcó de costado. También contribuyeron mucho para que se volcara, el hecho de que los pasajeros todos se fueron hacia el mismo lado que tomaba la inclinación hacia el suelo.

Aquello fué el desastre. Los gritos de muchos niños que en el vehículo iban, se dejaron ir al instante. Todo fué confusión y ayes de dolor.

El público que se aglomera alrededor del carro fué numeroso y en los primeros momentos impidió todo auxilio efectivo a los heridos y golpeados.

Unos saltaron por las ventanas, y otros quedaron prendados en el interior del carro. Los bordes de los asientos y los pedazos de vidrios ocasionaron mayor número de heridas.

Inmediatamente se organizó el auxilio en debida forma, y los heridos fueron siendo trasladados al hospital en coches, autos, en la ambulancia y aún a pie. El movimiento en aquel plantel de la caridad fué inusitado. Los médicos, con suma actividad, se dedicaron a los lavados y a coser las heridas.

En número de veintidós fueron los heridos y golpeados de alguna consideración que se les dieron auxilio.

Algunos de ellos están heridos de gravedad, aunque no con peligro de muerte.

Entre los graves se encuentra el niño Rodolfo Vicente Pérez, hijo de don Estanislao Vicente y doña Hortencia Pérez de Vicente. Aun permanece en el hospital, donde se le atiende con esmero. También se encuentran allí los heridos Miguel Cubero y José Aymerich, empleado este último en una botica. Todos los demás, una vez practicada la primera cura, fueron conducidos a sus respectivas casas.

También don Estanislao Vicente sufrió serias heridas en la cara y otros lugares del cuerpo, y su otro hijito Roberto recibió algunos golpes. Ellos dos se encuentran en su casa de habitación.

Otro de los heridos lo fué el niño Rodrigo Echandi Vicente, hijo de don Laureano Echandi, jefe de la Contabilidad Nacional y doña Teresa Vicente de Echandi, hermana de don Estanislao. Esta desgracia ha conmovido hondamente al vecindario y sobre el particular se hacen muchos comentarios.

El camión como lo decimos es propiedad de los señores Cleves y Huete y estaba recién puesto al servicio del público.

El chofer González, inmediatamente después del suceso fué detenido y conducido a la Segunda Sección de Policía, donde permaneció hasta tarde del día de ayer. Luego quedó en libertad de orden del señor Alcalde Cuarto quien se ha hecho cargo de instruir la

sumaria respectiva para sentar las consiguientes responsabilidades.

¿De parte de quién está la culpa?

No queremos aventurarnos desde ahora en tales cosas.

Lo único que diremos por el momento es que han sido tres las causas que originaron este lamentable accidente, a saber: un hueco en la calle, en la principal avenida. El abuso de velocidad y el exceso de pasajeros en esos vehículos.

¿Quién tiene la culpa de la velocidad? Quién manejaba el carro. El del exceso de pasajeros? El conductor del mismo.

Y lo peor del caso es que tales cosas se hagan en nuestras calles que son muy angostas y en días como el de ayer, en que la avenida central o Fernández Güell se convierte en un hervidero de gentes, autos, coches, bicicletas y muchos otros vehículos, todos camino de la gran Sabana. En esos momentos todo es confusión, sonar de sirenas, claxonnes, timbres, gritos; todo es atropellamiento y cada cual, al caminar, va haciendo zig zag para librarse de ser atropellado.

Triste escarmiento ha sido éste, pero estamos seguros que con esto y más, todavía no se tratará de hacer algo efectivo para evitar todos los abusos que en el tráfico se cometen, tanto de parte de los choferes y conductores, como de las autoridades encargadas de velar por la seguridad pública y de hacer cumplir las disposiciones respectivas.

Ahora se tratará, como siempre ocurre, de tomar alguna disposición rigurosa para que se cumplan esas disposiciones, pero un mes después ya todo se olvida y las gentes continuarán exponiéndose a los peligros de ese movimiento febril que se lleva a cabo en nuestras calles cuando hay una fiesta en la Sabana.

**PINOTEA**

Las personas que están o deben construir pasen a ver nuestros TABLONCILLOS para PISOS, TABILLAS DE FORROS, TRASLAPOS, GIGANTONES, REGLAS Y CADENILLOS.

La enorme existencia se está agotando. RECOMENDAMOS NUESTRA TABILLA PARA CIELOS de 3 1/2 pulgadas de ancho acordonada a 8 cms pie lineal.

—BUENOS DESCUENTOS SEGUN LA CANTIDAD— Depósito: Edificio Escuela Juan Pafael Mera. FRENTE AL PARQUE CENTRAL

**F. J. Escalante**

Reparación general de toda clase de maquinaria y de

Aparatos ELECTRICOS

Frente al PARQUE CENTRAL

**CANFIN**

LUZ SUPERIOR

a precio barato ofrace en el

ALMACEN TOMAS FERNANDEZ

Apartado 614 — Teléfono 198

los hombres se maten y se roben y el amor se venda. No nos importaría estar bien muertos un par de siglos o más si era preciso, con tal de que al resucitar encontráramos una vida más racional y más justa. Y si, como aseguran los pesimistas, la vida ha de ser siempre lo mismo, entonces bien está la muerte como está, que aunque pudiéramos resucitar y nos lo ordenaran, no nos daría la gana. Sería la primera vez que nos rebelaríamos con energía invencible. No querer resucitar sería un rasgo de honradez.

Si Cristo al resucitar no se sube al cielo en seguida, lo hubiesen vuelto a crucificar otra vez y mil veces más.

BERNARDO MERI NO

**OVER-ALLS**

recibió

**ROBERT**

**CECILIO ULLOA**

La única PANADERIA que más vende en Heredia al detal, debido a su calidad de PAN y a la higiene. Cuarenta y cinco años de práctica. TELEFONO 23.

# Los Bancos de los Gremios Obreros

(Concluye)

Pudieran citarse muchísimos otros ejemplos análogos, pero el citado es suficiente para dar idea de los métodos por los cuales los fondos de los trabajadores mismos, depositados en sus propios bancos, se usan actualmente en fomentar los intereses de las clases obreras. Todavía hay en las instituciones bancarias de los Estados Unidos miles de millones de dólares depositados por los trabajadores. Estos fondos forman parte considerable del dinero de reserva en que se funda el crédito que tales bancos proporcionan a las empresas industriales y, durante el movimiento en favor del taller franco, aumentaron en mucho el poder de los bancos en su guerra contra los gremios obreros. En tiempo de paz industrial, los mismos fondos pueden emplearse en especulaciones desastrosas, de las cuales son víctimas los obreros. Verdad es que pueden también invertirse en provecho de los depositarios, pero, no hay garantía de que ello sea siempre así. Los bancos de obreros, por el contrario, pueden garantizar a cada depositario que los fondos que les confie se usarán siempre en beneficio de las clases obreras y nunca para fomentar la oposición de sus enemigos.

En el establecimiento de bancos de obreros, los trabajadores norteamericanos están adoptando y desarrollando métodos constructivos, en vez de los negativos y a menudo destructivos que hasta ahora habían empleado en sus luchas por mejorar su condición. Como los métodos viejos nunca se abandonan de pronto, es de esperarse que la huelga, el más destructivo de todos, continúe usándose durante algunos años más. Sin embargo, el sistema de bancos de obreros ha despertado ya el interés del trabajador norteamericano, de modo que éste, por conducto de ellos, empieza a ejercer influencia cada día mayor en las operaciones financieras de industrias importantes. Empieza también a ver que quien suministra los fondos a una industria está en situación de dictar en gran manera las reglas a que el manejo de dicha industria debe someterse. Por fin, el obrero empieza a darse cuenta de que

## Introducción a "Los Fondos del Trabajo"

Por RICHARD BOECKEL

en su nuevo carácter de financista puede ejercer en las condiciones industriales fuerza mucho mayor y más eficaz que la que hasta ahora ha ejercido por medio de las huelgas.

Los que se ocupan en el estudio de las clases obreras y su acción unificada están de acuerdo en que el sistema de bancos de obreros en los Estados Unidos, marchando parejas, como lo hace, con la tendencia de esas clases a la inversión lucrativa de sus ahorros, es el progreso económico más importante que se haya realizado desde que se establecieron en dicho país los primeros gremios de trabajadores.

Por medio de sus bancos, los obreros norteamericanos contribuyen directamente a los recursos de crédito que le son indispensables a la industria moderna. Mediante las nuevas compañías de inversión para obreros, que se van levantando al mismo tiempo que los bancos, los obreros contribuyen directamente al suministro del capital necesario para crear nuevas industrias y ampliar las ya existentes. Estas compañías son en varios aspectos más interesantes aún que los bancos de obreros. Seis de ellas, fundadas por gremios importantes, funcionan hoy satisfactoriamente en los Estados Unidos, con capital total \$ 25,000,000. La principal es la Compañía de Inversión de la Hermandad de Maquinistas de Locomotora (Brotherhood Investment Company) fundada por esta hermandad en Cleveland y capitalizada en \$ 10,000,000.

Estas compañías de inversión desempeñan las mismas funciones que las instituciones bancarias corrientes de inversión. La principal de estas funciones es suscribir o garantizar grandes emisiones de valores, y distribuir éstos entre los obreros que desean invertir en ellos su dinero. Los obreros, generalmente pagan según el sistema de pagos parciales,

y el influjo que tales compañías pueden ejercer sobre las empresas que emiten los valores es manifiesto.

Uno de los muy interesantes descubrimientos que el trabajo norteamericano ha hecho en sus empresas financieras es el que los directores industriales están tan dispuestos a cooperar con él y servir a los intereses de las clases obreras cuando éstas suministran los fondos y hablan en la lengua de los negocios, como antes lo estaban a trabajar en beneficio de los accionistas ausentes o desconocidos.

El establecimiento de los bancos de obreros y de las compañías de inversión evidentemente conducirá a que los gremios del trabajo tengan parte importante en la dirección y regulación de la industria en los Estados Unidos, y puede considerarse como el principio de una época de cooperación en la cual las huelgas y muchos de los otros medios de que los obreros se veían obligados a valerse en su lucha por su bienestar se mirarán como reliquias del tiempo de la barbarie industrial.

El Prof. T. N. Carver, jefe del departamento de economía de la Universidad de Harvard, ha dicho que los Estados Unidos, como resultado del nuevo movimiento financiero entre los trabajadores, presencia hoy "la única revolución económica del mundo que valga un nombre." Hay abundancia de pruebas que confirman este fallo.

En la Gran Bretaña muchos jefes autorizados del Partido del Trabajo ponderan el sistema de bancos de obreros establecidos en los Estados Unidos y lo proclaman como ejemplo que los obreros británicos deberían seguir. Los jefes conservadores parecen mirarlo con igual aprobación y a menudo, en sus argumentos, citan el último párrafo de "Labor's Money" (Los fondos del trabajo), que dice así:

"Aunque el fin propuesto en este movimiento es tan revolucionario como puede serlo el más radical reformista, los medios empleados no envuelven amenaza alguna de desbarajuste industrial o social. El movimiento no está dirigido a la demolición del capitalismo; por el contrario, acepta la instituciones de la sociedad, capitalista, y trata de establecer un nuevo orden social por métodos capitalistas."

## PRODUCTOS Bayer



### Juvenina

Tabletas Regeneradoras de la virilidad y potencia perdidas.

### Helmitol

Tabletas desinfectantes que curan los males urinarios de jóvenes y viejos.

### Perlas de Tiresol

Balsámico antihemorragico, efectos sedantes maravillosos, inofensivos para estómago y riñones.

### Jabón Afridol

Poderoso preventivo de las enfermedades contagiosas. No afeita la piel, mata los gérmenes más resistentes.

LOS PRODUCTOS BAYER curan científicamente NO EXPLOTAN

## Una invasión en el Parlamento alemán

Berlín, junio. — El Reichstag fue escenario de una gran conmoción al penetrar en él a la fuerza un gran número de personas que poseen valores depreciados alemanes. El Reichstag estaba a punto de iniciar un importante debate respecto a los Aranceles cuando entraron los descontentos exigiendo ver a los jefes nacionalistas quienes les habían prometido que se les reembolsaría el valor representado por los documentos si resultaba electo el general Von Hindenburg para la presidencia. Se supone que los descontentos lograron entrar en el edificio mediante la connivencia de los enemigos políticos de los Nacionalistas.

Entre las promesas preelectorales de los nacionalistas había la de que el gobierno arrebataría inmediatamente un programa para revalorar generosamente los valores que habían sido anulados por el período de inflación. La invasión estaba dirigida por hombres y mujeres quienes nominalmente apoyan a los partidos de las derechas y representan a la burguesía alemana que ha quedado empobrecida desde la guerra.

El Conde Von Westarp y otros jefes nacionalistas cuya presencia se exigía tuvieron a bien desaparecer y no se pudo encontrar durante toda la sesión. El grupo de invasores continuó ocupando el pasillo y compelían a otros miembros del Reichstag a escuchar sus quejas.

José Martínez Ruiz, el gran maestro Azorín, acaba de publicar otro libro, tan interesante o más que todos los anteriores. Se titula LOS QUINTEROS Y OTRAS PÁGINAS.

El año pasado, cuando Azorín ingresó en la Academia, le dedicamos en este periódico una "nota del día" para dejar público testimonio de la gran admiración que le profesamos.

Podríamos dedicar ahora otra crónica a ponderar las bellezas literarias de su nuevo libro; pero preferimos reproducir una de sus páginas, la que dedica a interpretar la voz y el espíritu del viejo reloj, y que ella sirva como muestra del gran valor espiritual de esta nueva obra. He aquí la página preciosa que hemos escogido:

—Será preciso—dice el padre—enviar el reloj a que lo coman.

### El tiempo y la Eternidad

El viejo reloj de caja está en la vasta sala. La sala está enladrillada de azulejo blanco y negro. A tres, cuatro, seis generaciones ha acompañado con su tic-tac rítmico, incesante, el viejo reloj. No es el reloj un artefacto mecánico. Diríase que es, en la casa, un ser viviente. Con su ruido inabarcable—noche y día—acompaña a la familia en todos los instantes de la vida. Los niños y los viejos—durante dos siglos—le han mirado con simpatía y curiosidad, los primeros; con tristeza y tal vez un poco de enojo los segundos. Han pensado los primeros: «La vida se abre ante nosotros. ¡Cuántas horas ha de marcarnos todavía ese reloj!» Los viejos pensaban: «La vida acaba para nosotros. ¡Qué pocas horas le quedan que señalarnos a este reloj!»

Y el reloj marchaba: tic-tac, tic-tac. Nacían los niños y se morían los viejos. En el ámbito de la ancha estancia sonaba la vocería del reloj. Parecía imposible el viejo artefacto; pero discretamente él acompañaba a los moradores de la casa en sus alegrías y en sus tristezas. En las alegrías el tic-tac parecía regocijado, apresurado («las dichas son breves»); en las desgracias, el tic-tac diríase que era solemne y lento. Muchas veces, en las horas cercanas a un largo viaje, algún habitador de la casa ha escuchado, con íntima angustia, el ruido del reloj. Las horas iban pasando, se acercaba el momento de la partida. Y entonces, en esos minutos postreros, el tic-tac del reloj era de una sonoridad, de una resonancia terribles. Y en las horas de la madrugada, cuando en lauto la casa, el viejo reloj, en tanto que se acerca el día, hace sonar su ruido mezclado—deliriosamente—al chisporroteo de cuatro cirios que arden. El viejo reloj no es imposible: tiene su espíritu; ha reído con nosotros y con nosotros ha llorado. Pero el viejo reloj anda, desde hace algún tiempo un poco veleidoso. Su marcha es irregular. A veces suena una hora sin deber sonar; otra se detiene de pronto sin que nada lo justifique. Los niños,

en la casa, se le quedan mirando perplejos, asombrados.

—¿Qué tiene este reloj? ¿Qué le sucede a este reloj?

Se le reprochan al viejo artefacto sus veledades. No se quiere comprender que el reloj es ya muy viejo. No puede portarse como si fuera nuevo. Tiene sus flaquezas y sus faltas de memoria. Los niños no se lo perdonan. El padre mueve la cabeza pensativo. El abuelo no quiere oír hablar de este reloj. Y el reloj, con su tic-tac, se para de pronto, o anuncia una hora anacrónica, o se niega a caminar después que le han dado la cuerda.

—Será preciso—dice el padre—enviar el reloj a que lo coman.

Dos siglos ha estado el reloj en el testero de la sala. No es posible que salga de la casa. No se concebiría la basta y noble sala sin el reloj. La vida de la familia no podría deslizarse sin el tic-tac continuo del reloj. Y su embargo, la idea del padre ha ido ganando terreno. Es preciso enviar el reloj a la relojería. Los días van pasando. La hora que el reloj salga de casa ha llegado. ¡Ah, viejo reloj! Tú has señalado la hora de la partida del mozo que se marchaba a la guerra; tú has soñado tu tic-tac en los momentos en que el emigrante daba su último adiós a la madre o a la esposa; tú has marcado el postrero momento del anciano que se despedía de la vida. Ahora vas a salir tú de este casa, en que tu tic-tac ha resonado durante doscientos años. Es verdad que vas a volver. Pero ¿estás seguro de ello? ¿Serás el mismo cuando vuelvas? Y de todos modos, en tu vida, en tu serena y sonora vida, se habrá abierto un espacio, una laguna, que ya todas las fuerzas del tiempo y de la eternidad no podrán borrar.

El momento era solemne, trágico. Toda la familia estaba reunida en la sala. Venían a llevarse el viejo reloj. Lo han cogido suavemente. La voz del reloj ha sido llamado. Cuando el reloj ha sido bajado a la calle, lo han puesto en un carrito. El carrito ha comenzado a caminar. Desde el balcón miraban los niños alejarse al viejo reloj. La madre lo miraba también con leve emoción. Una continuidad de dos siglos, a lo largo de las generaciones, acababa de romperse. No era nada, y era mucho. El tic-tac del viejo reloj ligaba al tiempo a una serie de seres queridos—padres e hijos—, y en el tiempo marcado por el viejo reloj había surgido la vida y había llegado la muerte. La eternidad era el ruido imperceptible casi, en la vasta sala, del viejo reloj.

AZORIN

De venta en la casa Falcó. Precio, \$ 3.50.

LA COMPETIDORA A COSTARRICENSES TIENE SIEMPRE PA LA VENTA. Toda CLASE DE ROPA DE PUNTO

Recorte el cupón de "La Prensa"

USE EN SU CASA LA "CERA INDIA" Para pisos y muebles se GARANTIZA su BUENA CALIDAD DE VENTA EN "La INDIA" Eduardo L. Fernández Apartado 1061 - Teléfono 378

J. R. Solera y Hno. Heredia IMPORTADORES Recorte el cupón de "La Prensa"



A través de las olas traicioneras; por entre la obscuridad amenazante; a despecho del huracán alevo, la brújula, como una mano fiel, va indicando siempre: "por aquí, por aquí..." Nada la aparta de su objeto. Nunca engaña. Jamás guía al peligró.

La CRUZ BAYER es como una brújula. Siempre segura a través de los años, sin que nada la aparte de sus deberes. Siempre fiel a los más altos principios de honradez. Siempre marcando el buen camino por entre la peligrosa marejada de falsificaciones y substitutos.

De los productos que ella ampara, los que mayor fama alcanzan son:

### BAYASPIRINA

(Tabletas Bayer de Aspirina)

Prescrita por los médicos en todas partes del mundo,

### CAFIASPIRINA

(Premiada con Medalla de Oro)

El analgésico por excelencia para los dolores con depresión nerviosa, y

### FENASPIRINA

El remedio moderno para los resfriados, la gripe, la influenza, etc., cuya característica la de ser perfectamente bien tolerada por el estómago.



Precios: Sobrecito: Q 15 cts — Sobre: 25 cts. — Tubo: Q 2 50

# La república del Riff y los poderes signatarios

Gibraltar. — Horacio Echevarrieta, naviero bilbaíno, cuyos esfuerzos por rescatar a los prisioneros españoles que se encuentran en poder de Abd-El Krim, el año pasado tuvieron el más satisfactorio resultado se consagra actualmente a un esfuerzo por obtener la paz con el jefe rifeño.

Sábase que con la aprobación plena del gobierno español, aunque sin poderes como un plebiscitario, el naviero bilbaíno se dirigió la pasada semana a entrevistarse a Abd-El Krim y el jefe rebelde le dispuso un recibimiento como lo haría el soberano de cualquier nación.

Según noticias confidenciales de fuentes nativas, Abd-El Krim accedió a celebrar una extensa conferencia. Cuando preguntó el objeto de la visita, Echevarrieta le explicó que deseaba conocer los términos de Abd-El Krim si éstos estaban inclinados a ser razonables a lo cual el jefe rifeño contestó:

"Hay sólo dos términos indispensables para la paz. La República del Riff, tiene que ser reconocida plenamente, no sólo por España sino por todos los poderes signatarios. Como usted ha podido observar, somos perfectamente homogéneos. El Gobierno del Riff, jamás ha reconocido la autoridad del Sultán, que nunca se ha atrevido a imponer contribuciones a nuestro pueblo ni mucho menos a enviarnos agentes recaudadores. Aparte de nuestro reconocimiento, queremos permanecer bajo el protectorado de España. La otra condición sine qua non es que España redima su deber pagarnos una indemnización."

Después de la conferencia, el señor Echevarrieta se dirigió a Tetuán, donde dió cuenta de lo ocurrido al general Primo de Rivera y partió para Madrid a conferenciar con los otros miembros del Directorio español.

# Nuestros radios

Desde hoy empezamos a publicar una sección de radiogramas recibidas durante las primeras horas de la mañana.

Con esto vamos ampliando nuestras informaciones que las iremos mejorando poco a poco, a medida de nuestros esfuerzos, hasta hacer de LA PRENSA un diario tan excelente como el medio ambiente lo permita.

# Ganas de molestar

En el «Diario» y firmado por un «Indocto» se dijo ayer que habíamos reproducido un artículo del «Heraldo de Cuba».

«Sí, señor, sí. ¿Y qué pasa con eso? Hemos escrito por nuestra cuenta tres artículos sobre las relaciones entre México y Washington, que nos valieron la felicitación de varios mexicanos, entre ellas la de don Luis Arévalo. Luego vimos en el diario mencionado un fuerte artículo, sin firma, sobre el mismo asunto, que coincidía en absoluto con nuestro criterio. Por eso lo reproducimos sin firma, en forma de editorial, asumiendo la responsabilidad de cuanto en él se decía, haciéndolo nuestro.

Esto se hace todos los días en todos los países del mundo, sin que asombren los doctos ni los indoctos.

Pero aquí son muchos los que jamás tienen una palabra de estímulo para la labor ajena; en cambio están siempre dispuestos a ver por donde pueden molestar al prójimo.

Ya saben los lectores cuál ha sido el pecado que hemos cometido y que estamos dispuestos a cometer tantas veces como lo creamos oportuno y necesario.

Ya hablaremos a su debido tiempo de lo triste que resulta para San José esa tan absoluta falta de cordialidad que no permite la existencia de un ateneo ni la más modesta tertulia literaria.

Es la única capital donde semejante cosa ocurre.

## NOTA NECROLOGICA

### Héctor Rosabal

El distinguido joven Héctor Rosabal Cordero ha fallecido en Heredia, a consecuencia de un desgraciado accidente.

A las cuatro de la tarde de hoy se celebrarán los funerales y el entierro.

A sus desconsolados madre y hermanos enviamos nuestro pésame, sintiendo su dolor como propio.

# Espléndida recepción en la Legación Americana

El señor Ministro de los Estados Unidos en Costa Rica y su culta y distinguida señora invitaron en fina tarjeta publicada en los Diarios de la capital para la recepción del 4 de Julio que se verificó en la elegante residencia de los esposos Davis en la noche del sábado.

A las ocho y media comenzaron a llegar las personas que en esa oportunidad daban una muestra de simpatía y cariño que en nuestra sociedad se han captado el señor Davis y Señora por su carácter afable y culto. A las nueve de la noche la concurrencia era numerosa e inundaba los elegantes salones de la Legación, arreglados con gusto exquisito y perfumados con una gran cantidad de flores. Entre los concurrentes anotamos al señor Presidente de la República, Lic. don Ricardo Jiménez; señor Lic. Juan Rafael Argüello de Vars, Srío. de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores y señora; don Rafael Castro Quesada, Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación y Policía y señora, Diputados don casa.

Ramón Castro, don León Fernández Rodríguez, don Emiliano Odio, Dr. don Antonio A. Facio y Señora; don Enrique Fonseca Zúñiga y señora; Magistrado Lic. don Luis Fernández Rodríguez; don Rogelio Sotela, Gobernador de la Provincia y señora; Licdo. don Carlos María Jiménez, Primer Desiguado a la Presidencia de la República, casi todos los elementos de los cuerpos diplomático y consular y escogidos miembros de nuestra sociedad.

Los señores Davis se multiplicaron para atender y obsequiar debidamente a sus visitantes quienes fueron gratamente impresionados con la ejecución de canciones nacionales y de piezas de música por nuestra clásica marimba.

En amena charla y en alegre baile al compás de selectas ejecuciones de la orquesta del maestro Repetto la fiesta se prolongó hasta altas horas de la madrugada en que los invitados fueron retirándose vivamente complacidos por las finezas y atenciones de que fueron objeto por los dueños de la señora, Diputados don casa.

## LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martínez & Co.

APARTADO N.º 211

TELEFONO N.º 594

## AVENDAÑO & RODRIGUEZ

Heredia — Teléfono 17

Comerciantes en HARINA, MANTECA y ABARROTES.

Consulte nuestros precios antes de comprar

## Tres lujosos autos

para servicio de la gente chic

Precios módicos por carrera

SERVICIO DE DIA Y DE NOCHE

Garage MORGAN 50 varas al Este del Monte Nacional de Piedad

Teléfono número 120

LOS deliciosos Bizcochos y Pasteles hechos con ROYAL BAKING POWDER son los postres preferidos a todos los demás.

¡Fíjese en la etiqueta ROYAL!



## Un Choque

El automóvil número 25 del registro de Cartago y perteneciente al señor Juan Gómez, se estrelló contra un palo, en el Paseo Colón, cuando regresaba de la Sabana después de terminarse el match de foot-ball.

El chofer que lo manejaba, según nos informan, no es culpable de este accidente, pues se hizo inevitable al tratar de escurrir un posible golpe contra otro vehículo.

Los pasajeros que iban dentro no sufrieron daño ninguno.

## Un herido en Tibas

Ayer ingresó al Hospital de San Juan de Dios el señor Abel Peña, quien presenta una herida en el pecho.

Esta le fué producida con arma cortante, y según parece fué en una riña habida en San Juan de Tibas.

No sabemos los móviles del encuentro, pero lo cierto del caso es que lo hubo y de él saltó herido el señor Peña.

Las autoridades de aquel lugar investigan el caso.

## No olvide el cupón

## LIBRERIA ESPAÑOLA

MARIA v. DE LINES

Tiene a la venta el SILABARIO COSTARRICENSE DEL PROF. NAPOLÉON QUESASADA, actual Secretario de Educación Pública y el único autorizado por los programas oficiales de Costa Rica, al precio de ₡ 0,75 cada uno o ₡ 7,50 la docena.

Ofrece igualmente a su numerosa clientela un VARIADO SURTIDO DE ÚTILES PARA ESCOLARES.

## PANADERIA LA PRINCESA

José Ulloa

AL PIE DE CUESTA DE MORAS

La única del país con más clientela

TELEFONO 409

## Buena Ocasión! Autos de segunda mano,

en perfecto buen estado, ofrece a la venta por no poderlos atender su dueño personalmente.

Gerardo Fonseca GARAGE EL LABERINTO

## GRAN TALLER DE HOJALATERIA y Fontanería

ANTONIO VALERIN

Atiende órdenes de trabajos en su nuevo local, 50 varas al sur del Palacio de Justicia.

Teléfono N.º 799 : Precios económicos.

## No olvide recortar el cupón

Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Garatillo de casimires y ropa hecha LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ger grande y pequeña

# TRAUBE

Aguas minerales; Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

Doble Grande y Pequeña